



Ante los profesionales y dirigentes políticos, la Federación de Colegios llamó a los demás sectores sociales a concertarse en torno a la gran demanda nacional

OPOSICION

La concertación avanza

- Mientras los problemas para el Gobierno aumentan, se advierten signos positivos en la Oposición. Llamado de la Federación de Colegios Profesionales y Manifiesto de las Juventudes Políticas marcan el camino de los demócratas.

están superando", y que la única política oficial que se percibe es la de tratar de permanecer en el poder el mayor tiempo posible. Los diagnósticos de los opositores en eso sí se pierden. Nadie confía en que el Capitán General pueda ser el conductor de algún proceso de transición hacia la democracia, ni tampoco que se pueda negociar con él. Salvo, claro, para ponerle día a su eventual salida, dentro de un plazo reducido.

LUIS XIV

Pero esa convicción y la imperiosa necesidad de que ponga fin a su Gobierno ya cunde también entre hombres que han vestido uniforme. En ese sentido impactó la "Carta abierta a mi compañero de curso" —escrita el 7 de marzo y publicado por la revista 'Apsi' en su edición pasada— del polémico general (R) Roberto Viaux Marambio. "¡Pienso que te has 'farreado' el porvenir de Chile y el prestigio de las FF AA!", dice Viaux a Pinochet. Y tras analizar la situación del país le indica: "Así, en medio de un silencio cómplice, avanzamos aceleradamente hacia el caos". Y termina con una urgente petición: "¡Abandona el poder por el bien de Chile! ¡Aún es tiempo!" "¡Hazlo antes que sea tarde!". Hasta el cierre de esta edición, la

Tal vez impactada por el protagonismo que han ido demostrando las mujeres opositoras, o quizás preocupada por ciertas disidencias futuristas que se advierten en los altos mandos uniformados, es que doña Lucía Hiriart de Pinochet se sintió impulsada el miércoles pasado a llamar a una conferencia de prensa y opinar como "ciudadana" y "como mujer" sobre algunos temas de la actualidad política. La Primera Dama vaticinó: "Si el día de mañana mi marido dejara de ser Presidente, una vez que venga el plebiscito el 89, y no fuera aceptado por el pueblo, después del plazo estipulado en la Constitución, entregaría el poder."

quedaría con los brazos cruzados en la casa, ni estaría en otro lugar público, como un ministerio, porque no es adecuado para un hombre que ha sido Presidente de la República, pero sí hay muchas maneras de poder combatir, y una de ellas es escribiendo, y tiene muchas experiencias que entregar a los jóvenes". En la misma ocasión Lucía Hiriart de Pinochet instó a los partidarios del Gobierno a "organizarse pronto" antes de que "se encuentren que las situaciones los van a superar y eso sería malo para todos". Pero son muchos ya los que piensan que al Capitán General Augusto Pinochet ya en el Páramo de las Alturas...

renunciamento” que le solicitara su compañero de curso no tenía respuesta. En cambio, se comentaba en Santiago una entrevista al Capitán General recién aparecida en el semanario francés ‘L’Express’. En ella Augusto Pinochet, tras admitir el origen galo de su apellido y manifestar su admiración por esa nación, señaló que su personaje histórico preferido era el monarca francés Luis XIV. Aquel “Rey Sol” de la época del Absolutismo, conocido por su proverbial afirmación “L’Etat c’est moi”: “El Estado soy yo”.

En otra aparición pública, en una celebración campesina en la localidad de Colina, cerca de Santiago, el general Pinochet señaló que el país “presenta un panorama de trabajo y superación, que secha por tierra la visión pesimista que pretenden imponer ciertos opositores” y llamó a “defender al pueblo contra los demagogos”.

Diversos voceros oficiales, particularmente del área económica, se han dedicado también en las últimas semanas a crear una imagen que habla de logros económicos y esperanzas de prosperidad. Pero como lo confirmó una reciente encuesta de ‘El Computador’ de Radio Cooperativa, la gran mayoría de los chilenos ya no cree en cuentos de hadas. En los diferentes sectores se vive una realidad muy diferente. La percepción de “que esto no da para más” es generalizada. Y a eso se agrega una disposición de ánimo colectiva distinta a la de años anteriores: la voluntad para jugarse porque las cosas cambien.

CONCERTACION SOCIAL

Durante los últimos días, el impulso movilizador continuó. Estudiantes secundarios y universitarios protagonizaron manifestaciones (ver crónica) mientras el aniversario del triple asesinato de José Manuel Parada, Santiago Nattino y



Juan Luis González, presidente del Colegio Médico y de la Federación. “La hora de la gran definición ha llegado”.

Manuel Guerrero trajo con más fuerza el clamor por justicia. Pero a eso se sumó la semana pasada un hecho que puede tener significativa importancia en el proceso que se está viviendo. El martes 25 se efectuó en el Teatro Cariola una asamblea de profesionales. Fue el escenario para que el presidente de la Federación de Colegios Profesionales y del Colegio Médico, Juan Luis González, hiciera un llamado a la concertación de los sectores sociales.

“El problema de Chile va mucho más allá que la mera crisis económica e, incluso, que la falta de libertades públicas”. La crisis ha penetrado en todos los sectores del quehacer nacional. Todas las estructuras políticas, económicas, sociales y culturales del país se encuentran debilitadas y al borde del colapso”, señaló el doctor González. Más adelante, después de echar una mirada a los principales problemas, indicó que “cada una de las organizaciones sociales

de este país ha llegado a la convicción de que sus problemas no podrán ser resueltos dentro del estrecho marco de su propio sector”. “La globalidad de la crisis —dijo— y el fundamento teórico y práctico, también global, en que se sustenta el Régimen, hacen ilusorio seguir tratando de resolver aisladamente nuestros problemas. Ha llegado la hora de buscar una solución global a la crisis a la que se nos ha arrastrado. El pueblo de Chile, a través de sus organizaciones representativas, está hoy en condiciones de definir con claridad cuáles son sus aspiraciones fundamentales y buscar ¡ahora! una definición clara y tajante del Gobierno respecto de ellos”.

ULTIMATUM

Hecho ese diagnóstico el presidente de los profesionales invitó a nombre de la Federación “solemnemente a todas las organizaciones sociales del país a efectuar, a la brevedad posible, una Asamblea Nacional de la Civildad en la que juntos establezcamos con precisión cuáles son las aspiraciones de nuestro pueblo, cuáles las soluciones que el país espera y cuáles los caminos para alcanzarlas”. De esta Asamblea —explicó González— debería surgir un documento único: la demanda de Chile, que sintetice tanto las aspiraciones sectoriales como globales.

En el fondo la idea es preparar el gran Pliego de Chile que ya desde hace tiempo venía impulsando el Comando Nacional de Trabajadores y que ya tienen bastante adelantado las organizaciones sindicales, estudiantiles y poblacionales y algunos colegios profesionales. Por lo que supo ANALISIS se trataría de tener este gran pliego listo a mediados de abril, lo que implicará un urgente trabajo de concertación y movilización para las próximas



Primera Dama, Livia Huidobro, en un momento de su discurso.

que se espera que surja un "documento definitorio y conminatorio" frente al Gobierno. Y en ningún caso —se aclaró— pretende ser un petitorio para negociar soluciones parciales o dilatorias. Por el contrario, más bien parece que se le está viviendo como un ultimátum. "Si por desgracia la obcecación o la ambición sin límite de algunos, cerraran todos los caminos de soluciones, los chilenos sabemos que ya no nos quedará otra alternativa que la desobediencia civil y el paro definitivo para devolver a Chile su libertad", indicó el propio González al final de su discurso.

Pero no fue el llamado de los profe-

sionales y las perspectivas que abre el único hecho significativo —y esperanzador— que marcó al mundo opositor en estos días. Mientras en las cúpulas políticas "adultas" se prolongaban las conversaciones para reflotar la Alianza Democrática o las discusiones sobre cómo y con quién concertarse —si en público o en privado— los jóvenes políticos dieron un golpe a la cátedra: los representantes de doce partidos opositores entregaron un documento unitario, 'Manifiesto a la Juventud Chilena'. El documento muestra los puntos de acuerdo y los compromisos adoptados después de cerca de un año de

trabajo conjunto en la Mesa de Concertación de las Juventudes Políticas. Es cuestión de leer el documento (ver recuadro) para captar que no se trata de una mera declaración, sino de un paso significativo no sólo en la necesaria concertación para luchar contra la Dictadura, sino un planteamiento de alto contenido político respecto a lo que se quiere del Chile del futuro.

En definitiva, estos hechos del mundo juvenil y lo que está pasando en el ámbito social han hecho desplazarse el eje de la política opositora real

MARIA OLIVIA MONCKEBERG

EL MANIFIESTO DE LOS JOVENES POLITICOS

El Manifiesto de la Mesa de Concertación de los jóvenes lleva la firma de los representantes de doce partidos opositores: los dirigentes Andrés Palma y Miguel Salazar de la Juventud Demócrata Cristiana; Alejandro Goic y Jaime Pérez de Arce, de la Juventud Socialista de Chile (sector Almeyda), John Mackinnon y Marcelo Lasagna, de la Juventud Republicana; Lina Rivas y Héctor Morales, de las Juventudes Comunistas; José Luis Godoy y Carlos Martínez, de la Juventud Liberal; Manuel Urrutia y Nelson Salinas, de la Federación Juvenil Socialista (sector Histórico o Mandujano); Osvaldo Aguiló y Cristián García, de la Izquierda Cristiana; Eduardo Arrieta y Ricardo Brodsky, del MAPU; Gabriel de la Fuente y Aldo Valle, de la Federación Juvenil Socialista (Briones); Franklin Alezthier y Gonzalo Verri, del Partido Humanista; Luigi Ciocca y Eduardo Matamala, de la Juventud Socialdemócrata, y Patricio Tombolini y Hugo Manzo, de la Juventud Radical Revolucionaria.

El documento —de cinco páginas— se divide en tres capítulos: Por la Democracia, Por la Movilización Social y Tareas Concretas. Esta es una síntesis de los principales párrafos:

* "Las organizaciones políticas concurrentes reivindicamos la democracia como principio ordenador del sistema político chileno, haciendo posible la expresión concreta y regular de la soberanía popular, única fuente legítima del poder político".

* "Nuestra reivindicación básica es un régimen político que sitúe su centro de gravedad en la generación de autoridades mediante elecciones libres universales, secretas e informadas, a través de las cuales la ciudadanía pueda optar por diferentes alternativas; la separación de poderes del Estado que permita su fiscalización entre ellos, y por su intermedio, por la ciudadanía toda; en el respeto irrestricto de los derechos humanos esenciales"...

* "Estamos ciertos que la posibilidad de estabilizar políticamente nuestro país, al término de la Dictadura, en un marco de convivencia democrática, no depende sólo del respeto a las normas que los sectores políticos y sociales hayan acordado democráticamente; son tantas las legítimas aspiraciones que la Dictadura Militar se ha encargado de frustrar, aniquilar y degradar que, con seguridad, las demandas de pan, trabajo, abrigo, vivienda, salud, educación y justicia vendrán incontenibles, siendo imposible su atención siquiera medianamente satisfactoria en un país que se niegue a la realización de profundas transformaciones estructurales en lo que respecta a la distribución del ingreso nacional, a la administración de justicia y a la realización de las Fuerzas Armadas y de Orden con la sociedad civil".

* "Estamos plenamente convencidos que no habrá estabilidad democrática posible en un país caracterizado por una alta concentración de la riqueza nacional en torno a un puñado de grupos económicos y empresas transnacionales, en un país cuyo sistema judicial no ha sabido defender los derechos humanos esenciales (...) en un país cuyas Fuerzas Armadas se han transformado en el principal partido político, absolutamente deliberante"...

* "En consecuencia, las organizaciones políticas concurrentes manifestamos nuestra voluntad inquebrantable de aunar nuestras fuerzas para alcanzar y construir una democracia, no sólo política, sino también económica y social, que sea esencialmente participativa,

representativo, sino también en una sociedad democrática en la cual el concepto de democracia no sea una consigna sino el principio ordenador de nuestras vidas".

POR LA MOVILIZACION SOCIAL

* "Las organizaciones políticas juveniles firmantes, sostenemos que el restablecimiento de la democracia en nuestro país, y consecuentemente el respeto de los derechos humanos, requiere de la voluntad política de impulsar las más amplias formas de movilización social concertadas y masivas".

* "Nuestra opción excluye una fórmula de transición que involucre la negociación de un calendario político en el marco de la Constitución de 1980, además de la permanencia de Pinochet en el Gobierno y de las FF.AA. en el poder, a riesgo de entregar la conducción de la transición democrática a la Dictadura. Nunca la libertad de Chile y la soberanía de nuestro pueblo serán sacrificadas en una mesa de negociación".

* "Rechazamos una forma de 'Transición' como la descrita, lo que no excluye por sí misma la posibilidad de una negociación política entre las FF.AA. y el conjunto de las organizaciones sociales y políticas que están por la democracia. Sostenemos eso sí que tal negociación debe darse en el marco de las siguientes condiciones:

"1) La salida de Pinochet del poder.

"2) El retorno de las FF.AA. a sus funciones institucionales subordinadas a los poderes generados democráticamente por el pueblo.

"3) La formación de un Gobierno provisional de transición.

"4) La creación de un marco constitucional generado por la libre expresión de la soberanía popular.

"En consecuencia, no es el deseo de los jóvenes la militarización de la política (...) Jamás renunciaremos a la libertad y la democracia. Rechazamos en consecuencia, el crimen político y, frente a la violencia que conlleva el terrorismo de Estado, los jóvenes chilenos responderemos con nuevas, masivas e intensas formas de movilización social".

* "Las coincidencias antes expresadas con respecto a los contenidos básicos a la democracia que queremos y de la movilización social como instrumento imprescindible para conquistar este objetivo, permiten lograr en el ámbito juvenil una de las demandas fundamentales del pueblo de Chile: la concertación política y social de las fuerzas opositoras para enfrentar la Dictadura.

"Esta voluntad se expresa en la existencia de esta Mesa de Concertación juvenil, amplia y plural, constituida por los suscriptores de este documento. Las organizaciones concurrentes acuerdan comprometer su voluntad y práctica política en fortalecer esta Mesa, concretándola en instrumento de movilización y de propuesta unitaria a la juventud chilena".

Entre las tareas inmediatas de la Mesa señala: "Seguir avanzando en la concreción de un acuerdo político de carácter nacional que incorpore a todas las fuerzas que estén por la democracia, y que permitan una salida política a la crisis chilena. Creemos que para la concreción de este acuerdo hay aportes significativos: la contribución del Grupo de Estudios Constitucionales, las Medidas Inmediatas del Acuerdo Nacional, el Manifiesto al Pueblo de Chile, suscrito por la Comisión Chilena de Derechos Humanos, asimismo, los pasos dados por el Comando Nacional de Trabajadores en la perspectiva del Gran Pliego de Chile.

"Comprometemos en ello nuestra más decidida voluntad y la